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REUNIÃO: 3ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA 
DATA: 24/09/2021 
LOCAL: ONLINE  
PLATAFORMA TEAMS 
INÍCIO: 14h05 
 

 
 
PRESIDENTE: Luiz Gonzaga Barbosa Aragão  
SUPLENTE DO PRESIDENTE: Luiz Sérgio Pereira Sarahyba 
COORDENADOR EXECUTIVO:  
SECRETÁRIA EXECUTIVA: Elisabete Hulgado Holanda  
VICE-SECRETÁRIA EXECUTIVA: Maria Agostinho da Silva 

 

 
1. PARTICIPANTES 
 

1.1. PRESENTES CONSELHEIROS 
 

 
Entidades 

 

 
Conselheiro 

 
Contato 

AEDB – Associação 
Educacional Dom Bosco 

Nilza Magalhães Macário 
 
Alice Kulina 

nilza_macario@hotmail.com 
 
car@aedb.br 

 
AAI - Associação dos Amigos 
do Itatiaia. 

 
Hugo Ferraz Penteado 

 
aai1951@gmail.com 

 
AMAR – Agência de Meio 
Ambiente de Resende 

 
Adriana dos Santos Souza 
 
 

 

adriana.amar@yahoo.com.br 

 
APA Serra da Mantiqueira 

 
 
Soraya Fernandes Martins 

 

 

soraya.martins@icmbio.gov.br 
 
Associação de Artesãos 
Macaco Arteiro de Itatiaia 

 
 
Ivo Pereira Tavares 

 
 

ivo.tavares@terra.com.br 
 
BR Parques 
 

 
Roberto Costa 
 

 
Roberto.costa@brparques.tur.br 

 
CBH – MPS Comitê Médio 
Paraíba do Sul 

 
 
Maria do Carmo Silva 

 
 
mcarmosilva28@yahoo.com.br 
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CDL 

 
 
Marcelo Carrasco Jimenez 

 
 

pousadavillaluna@gmail.com 
 
CPR - Conselho Pastoral 
Regional Resende  

 
 
Carina Apolinário  

 

Crescente Fértil – Projetos 
Ambientais, Culturais e de 
Comunicação 

 
 
Luís Felipe César 

carinacatapolinario@hotmail.co
m 
 
lfcesar@terra.com.br 

 
Embaixadores do Parque 
Nacional do Itatiaia 

 
Célia Regina da Mota 
Vieira 

 

 

ecogute@uol.com.br 
 
AMAN – Academia Militar das 
Agulhas Negras 

 
Jonas Fernandes 

 
siesp.reu.pni@gmail.com 

 
Federação de Esportes de 
Montanha do Estado do Rio de 
Janeiro - FEMERJ 

 
 
 
Waldecy Mathias Lucena 

 

 

 

waldecyml@gmail.com 
 
Federação de Montanhismo do 
Estado de São Paulo 

 
 
Luiz Carlos de Oliveira 

 
 
luizkdvc@gmail.com 

 
Grupo Excursionista Agulhas 
Negras (GEAN) 

 
 
Agenor Maia de Siqueira 

 
 
contato@gean.org.br 

Grupo Voluntário de Busca e 
Salvamento (GVBS) 
Anjos da Montanha 

 
 
Inês Maria Dalla Vecchia 

 
 

Ines_vecchia@hotmail.com 
 
INB – Indústrias Nucleares do 
Brasil 

 
Flávia Cristina de Almeida 
Cordovil Pires 

 
 

flaviapires@inb.gov.br 
 
INEA 

 
Paulo Cesar Ferreira da 
Silva  

 

 

pcinea.rj@gmail.com 
Instituto Brasileiro de 
Pesquisas e Estudos 
Ambientais – ProNatura 

 
Marcelo Carvalho de 
Andrade 

 

marcelo.deandrade@pronatura.
org.br 

  
 
Museu Nacional - UFRJ 

  

 
Marcela L. Monné 

 
 
secretaria@mn.ufrj.br 

 
Parque Nacional do Itatiaia 
ICMBio 

 
Luiz Gonzaga Aragão 
 
 

 
luiz.aragao@icmbio.gov.br 
 

 
 
UBM – Centro Universitário de 
Barra Mansa 

Rafael Branco Cruz 
 
Rosa M. M. Gouvêa 
Esteves 

rafaelcrooz@hotmail.com 
 
rosa.esteves@ubm.br 
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União dos Escoteiros do Brasil 

 
Ana Cristina Figueira de 
Souza Ramos 

 
 
ecotransmutacao@gmail.com 

 
JBRJ - Jardim Botânico do Rio 
de Janeiro. 

 
 
Marli Pires Amorim 

 
 
mpires@jfrj.gov.br 

 
 
1.2. CONVIDADOS: 
 
 
Benecdito Neto  
 

 
Convidado 

 
benecdito.neto@michelin.com 

 
Caio Vasconcellos 

 
Convidado 

 
caiov@giantgv.onmicrosoft.co
m 

 
Célia Mattos 

 
Câmara Temática de 
Educação Ambiental- 
CTA 

 
cel.eng.mattos@uol.com.br 

 
Carlos Mathias 

 
Professor Palestrante 
Matemática Humanista  

 
carlosmathias@id.uff.br 

 
Diego Barbosa da Cruz 

 
Voluntário 

 
diego.cruz6@fatec.sp.gov.br 

 
 
Eliel de Assis Queiroz 

 
RPPN Serrinha do 
Alambari 

 

 
Elisabete Hulgado 

 
ICMBio – PNI 

 
elisabete.hulgado@icmbio.gov.
br 

 
Eppario 

 
Convidado 

 
eppario_gmail.com#EXT#@ep
paescola.onmicrosoft.com 

 
Eufrania V. Das Dores Abreu 

 
 
Terceirizada – PNI 

 
eufrania.abreu.terceirizada@ic
mbio.gov.br 

 
Gustavo W. Tomzhinski 

 
ICMBio – PNI 

 
gustavo.tomzhinski@icmbio.go
v.br 

 
Izilda  
 

 
Secretaria Municipal de 
Educação de Resende 

 

 
Leonardo Cândido 

 
ICMBio – PNI 

 

leonardo.candido@icmbio.gov.
br 
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Luiz Antônio Coslope  

 
 
ICMBio – PNI 

 
 
luiz.coslope@icmbio.gov.br 

 
 
Marília Rios de Paula  

 
Câmara Temática de 
Educação Ambiental - 
CTEA 

 
 
marilia.rios@aedb.br 

 
 
Maria Cristina  

 
Secretaria Municipal de 
Turismo de Resende 

 
 
dirinclusao@educarres.com 

 
 Marcelo Brito 
 

 
CTME 

 
marcelo.brito.rj@gmail.com 

 
Maria Agostinho da Silva 
 

 
ICMBio – PNI 

 
masagostinho@terra.com.br 

 
Priscila Lopes Montemor  

 
Voluntaria  

 
profa.priscila.montemor@outlo
ok.com 

 
Raquel Hellich 

 
Convidada 

 
raquel.hellich@gmail.com 

 
Romana Silas 

 
Convidado 

 
 
sromanha@guardian.com 

 
L. Sampaio 

 
Convidado 

 

 
Sérgio Kunio Yamagata 

 
Morador – AAI 
Associação Amigos do 
Itatiaia 

 
aai1951@gmail.com 

 
Sérgio Pêgas 

 
Convidado 
 

 

 
Tathiana Chaves de Souza 

 
ICMBio – PNI 
 

 
Tathiana.souza@icmbio.gov.br 

 

 

2.   BOAS VINDAS 
 
           Às 14h05, o Sr. Luiz Aragão cumprimentou a todos e todas e deu início à 3ª 
Assembleia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do Itatiaia 
(CCPNI). Iniciou seus informes, relatando que o decreto municipal que proibia os banhos 
nas cachoeiras fora revogado e que a partir desta data, todas as cachoeiras no PNI, 
estavam liberadas. Incentivou para que todos utilizassem e interagissem através da 
ferramenta Miro na reunião, desejando uma boa reunião a todos. 
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A Sra. Elisabete Hulgado, cumprimentou a tod@s os presentes e dando início a sua 

fala, deu início à abertura da V Semana da Acessibilidade e Inclusão no PNI, informando 
que para a celebração desta semana do ano 2021, o Parque convidou o Professor Carlos 
Mathias - Doutor em Matemática pela Universidade Federal do Rio de Janeiro, para 
apresentação do Projeto DRUMMATH - Matemática Humanista. Metodologia de Ensino de 
Matemática para Deficientes Visuais que utiliza apenas sons e atividades motoras.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
APRESENTAÇÃO DA ESTRUTURA E DO FUNCIONAMENTO DA REUNIÃO 
 
 

  A Sra. Tathiana Chaves cumprimentou a todos e iniciou sua fala orientando os 
participantes sobre o funcionamento da plataforma colaborativa Miro. Disse que essa 
ferramenta facilita a interação dos participantes através do registro das contribuições de 
todos. Informou que a plataforma possibilita organizar a pauta e permite abrir espaço da 
colaboração simultânea dos presentes. Fez uma demonstração de como a ferramenta 
funciona e a forma com a qual cada um poderá interagir. Ressaltou que os conselheiros e 
convidados que tiverem dificuldade de interagir diretamente pela plataforma, poderiam 
colaborar pelo chat da reunião, mais que ela convidava a todos a clicarem no link e 
acessarem o Miro. Informou que haverá muitas formas para que todos possam interagir. 
Ressaltou que o importante é a participação e colaboração de tod@s. Em sequência faz 
apresentação da estrutura da reunião e a forma como ela estava organizada. 
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2.1  ASSUNTOS TRATADOS 

 

2.2  PAUTA 
 
TEMPO 

 
ASSUNTO EXPOSITORES 

13h50 – 14h10 
 
14h10 – 14h15 

Recepção dos participantes e apresentação 
da reunião 
Boas-vindas 
 

Tathiana  
 
Luiz Aragão 

14h15 – 14h45 
 
 
 
 
 
 
14h45 – 14h50 
 
 
14h50 – 15h05 
 
 
15h05 – 15h15 
 
 

Bloco 1: V Semana da Acessibilidade e 
Inclusão no PNI 
 
Relatos de Acessibilidade do Projeto 
Drummath – Matemática Humanista - 
para deficientes visuais 
 
Apresentação da estrutura e do 
funcionamento da reunião (Miro) 
 
Panorama da agenda de acessibilidade e 
inclusão no PNI - Homenagem 
 
Contribuições do Conselho no tema 
 

 
 
 
Prof. Carlos Mathias 
 
 
 
Tathiana  
 
 
Elisabete  
 
 
Plenária 
 

 
 
15h15 – 15h30 
 
15h30 – 15h40 
 
15h40 – 15h50 
 
15h50 – 16h05 
 
 
16h05 – 16h15 
 

Bloco 2: Gestão do PNI 
 

            Informes Gerais e Boletim Informativo 
 

            Desenvolvimento do Programa Parque 
Limpo 
 
            Informes da Secretaria Executiva 
 
            Relatos Reunião Plantas e Trilhas (PNI e  
            Jardim Botânico) 
 

            Síntese das considerações e esclarecimentos  
            (Miro) 
 

 
 
Luiz Aragão 
 
Luiz Aragão 
 
 
Elisabete  
 
 
Gustavo e Marli 
 
 
Plenária 

16h15 – 16h25 Intervalo 
 

 

 
 
16h25 – 16h40 
 
 
16h40 – 16h55 

Bloco 3: Concessão de Uso Público 
 
Atualização quanto a Concessão de Uso 
Público no PNI 
 

 
 
Leonardo Cândido 
 
 
Roberto Costa 
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16h55 – 17h05 

Considerações de representante da 
Concessão 

 
               Síntese das considerações e 

esclarecimentos  - Miro         
 

 
 
Plenária 

17h05 – 17h15             Informes Conselheiros 
 

Conselheiros  

17h15             Encerramento Luiz Aragão 
 

 
 
3. INFORMES GESTÃO SOCIOAMBIENTAL – CÂMARA TEMÁTICA EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL 
 

Panorama da Agenda de Acessibilidade e Inclusão no PNI 

 
              A Srª Elisabete Hulgado comentou que o parque vem desenvolvendo, desde 2017, 
uma agenda de acessibilidade e inclusão, sempre celebrada com atividades ao público no 
mês de setembro, incluindo o dia 21 que é o Dia Mundial da Luta da pessoa com deficiência. 
Ressaltou que dentro do panorama da acessibilidade, a estrutura física teve a efetivação 
da trilha para pessoas de cadeira de rodas e com mobilidade reduzida; a revitalização da 
trilha sensorial através da equipe de manejo de trilhas; a implementação de placas 
interpretativas, com textos muitos deles escritos por membros da Câmara Temática de 
Educação Ambiental e a implementação das placas em braille. Por fim, enfatizou que o 
bosque sensorial apresenta mais elementos acessíveis para atendimento ao público.             
Em sequência falou das parcerias com as instituições de ensino, com a presença ativa da 
Secretaria Municipal Educação de Resende – Instituição Rompendo Silêncio, do CEDEVIR 
– Centro Educacional Municipal de atendimento à deficientes visuais de Resende, que já 
fazem parte desta agenda e informou que neste ano, fora efetivado uma parceria com a 
Secretaria Municipal de Educação de Itatiaia, com profissionais da área da educação. 
Ressaltou que esta aproximação é de extrema importância para a comunidade e o parque, 
onde laços vêm sendo estreitados. Para finalizar, comunicou que o Parque tem sido 
referência para algumas Unidades do ICMBio, na questão da temática. 
               A Sra. Maria Agostinho agradeceu a parceria das Secretarias Municipais de 
Educação de Resende e de Itatiaia, aos professores, às empresas que sempre apoiaram o 
programa no Itatiaia e a Coordenação da Câmara Temática de Educação Ambiental do 
CCPNI. Em sequência, informou que o parque gostaria de fazer uma singela homenagem, 
entregando uma placa de agradecimento à Secretária Municipal de Educação de Itatiaia, 
Sra. Diene Cristina Mota Maretti; à Secretária de Educação de Resende, Sra. Rosa Diniz 
de Almeida e a Diretora do CEDEVIR, a Sra. Dulcinéia Ferreira da Cruz. As secretárias de 
educação agradeceram a homenagem e se colocaram à disposição para afinar ainda mais 
as parcerias com o Parque. 
 

 
 

            . 
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4. INFORMES DA PRESIDÊNCIA – INFORMES GERAIS E BOLETIM INFORMATIVO  

 
O Sr. Luiz Aragão mencionou três ações das quais deseja que se torne ações 

perenes, se referindo ao Boletim Informativo, Programa Parque Limpo e o Programa trilha 
para todos. Fez uma abordagem sobre o último Boletim Informativo do PNI, atualizando a 
tod@s sobre as ações previstas, em andamento e finalizadas. 

 
         Das ações previstas, ressaltou: 

 
1) Abertura da temporada de Montanha (ATM) para o ano de 2022, sem esse 

problema sanitário que estamos vivendo; 
2) Avaliação de inserção do PNI no Programa Adote um Parque. 

 
                   Das ações em andamento, ressaltou: 

 
1) A implementação do roteiro histórico na Sede administrativa do PNI, no Posto II 

próximo a sede está exposto umas bombas de gasolina dos anos 40, sendo esta 
uma das 08 estações históricas, para que todos possam conhecer a história da 
criação do primeiro Parque Nacional Brasileiro; 

2)  Articulação com a empresa POLICOG e a Cooperativa RECICLA, visando a 
reciclagem de resíduos sólidos oriundos do PNI; 

3) Revitalização da Garganta do Registro, junto a prefeitura de Resende e de 
Itatiaia; 

4) Tratativas para pavimentação da BR 485 continuam, em breve uma equipe do 
PNI irá para Brasília para tratar desse assunto numa esfera mais poderosa, 
deixando de ser um sonho para ser concretizado em breve; 
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5) As áreas de camping na Parte Alta, com o pavilhão e um novo camping continua 
em andamento, com data prevista para o início ou o meados do ano que vem 
(2022) para ser finalizado; 

6) Manejo da trilha cinco lagos na Parte Alta, as balizas já estão prontas, são balizas 
com peças refletivas para no caso de alguém se perder; 

7) A instalação de biodigestores em 14 imóveis funcionais, TAC com CSN; 
8) Mutirão de manejo da trilha Ruy Braga e Água Branca para acesso dos ciclistas; 
9) Sinalização nas trilhas com placas de madeira em baixo relevo, placas 

padronizadas; 
10) Livro Histórico do Parque, em preto e branco contando a história do Parque; 
11) Fiscalização das motocross nas trilhas do Parque, conscientização de que o 

Parque não é um local correto para esse esporte;  
12) Implementação de placas de limites geográficos do PNI, na Parte Alta já tem duas 

na Garganta do Registro. 
  

Das ações finalizadas, ressaltou: 

 

1) A revitalização da biblioteca do PNI, já concluída; 
2) Manutenção do imóvel da base avançada de Visconde de Mauá e casa de trilha 

na Parte Baixa; 
        3)   Conclusão do circuito Mont Serrat, com 8 km de extensão; 
        4)   Liberação para visitas escolares; 

5) Atualização dos Mapas Parte Alta e Baixa, mapas georreferenciado, no site; 
         6) Melhoramento dos pontos interpretativos do Bosque Sensorial (placas em braile); 

7) Consolidação das práticas dos esportes voo de parapente e high-line esporte de 
aventura já implementado. 
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O Sr. Aragão relatou que as informações descritas são dos Boletins Informativos, e 
que são lançados mensalmente nas redes sociais para que todos possam saber o que vem 
sendo trabalhado no Parque ao longo do mês.  

Em sequência iniciou sua fala sobre o Projeto Parque Limpo, onde informa que existe 
quatro ações em andamento, a primeira que é sobre o tratamento de resíduos sólidos 
dentro do Parque, com distribuição de sacolas para o que o visitante entenda que deve 
levar para  fora o lixo que produzir, e o visitante mostrando que entendeu  isso, receberá 
um adesivo com símbolo do Parque na sua saída; a segunda ação é sobre coleta seletiva 
dentro do PNI com parceria entre o PNI,  a empresa POLICOG e a Cooperativa RECICLA, 
para cada 1.000 kg de material reciclável (plástico tipo 2, tampinhas de garrafas ...) entregue 
pelo Parque, a empresa POLICOG retribuirá com um banco. Fez menção para que todos 
se atentem de que o projeto não se trata de montanha limpa e sim Parque Limpo, ações 
que serve para qualquer Parque. Na terceira ação, ressaltou o uso do KD – Kid de dejetos 
humanos na Parte Alta, devido a grande quantidade de fezes deixadas nas trilhas e pôr fim 
a ação referente a interação homem natureza, na intenção de conscientizar os visitantes a 
não alimentar os animais, não fazer pichações nas placas e pedras, e também o emprego 
equivocado de totens.  
 
5. INFORMES DA SECRETARIA 

 
A Sra. Elisabete iniciou os informes da Secretaria, solicitando a aprovação da Ata da 

Assembleia anterior, realizada em 01 de julho de 2021. A Ata foi aprovada por unanimidade, 
sendo que o quórum já se encontrava com 75% de representatividade. Em sequência 
passou a palavra para o servidor Gustavo Wanderley Tomzhinski. 

 
 

            RELATOS REUNIÃO PLANTAS E TRILHAS (PNI E JARDIM BOTÂNICO) 
 
 
        O Sr. Gustavo Tomzhinski cumprimentou a tod@s e iniciou sua fala informando que 
havia participado de uma reunião a pedido dos representes do Jardim Botânico, para que 
fosse revisto como conciliar alguns dos objetivos previstos em lei para os Parques 
Nacionais, que as vezes há algum tipo de conflito junto a proteção, a pesquisa científica e 
o uso público, mais especialmente nos casos de manejo de trilhas. Relatou que em algum 
momento, atividades do manejo de trilhas interfere com pesquisas que estão em 
andamento ou que eventualmente poderia colocar em risco alguma espécie de planta. 
Informou que ficara acordado que o desafio era compatibilizar a disponibilização de trilhas 
seguras, que oferecem diferentes experiências aos visitantes, tanto para ciclistas, como 
para pedestres, cadeirantes, pessoas idosas ou aquelas pessoas que querem estar em 
locais mais ermos e isso é o que chamamos de holl de oportunidades de visitação, mas 
que será preciso conciliar isto com a proteção e a pesquisa. Então, basicamente ficou 
combinado que o parque começaria trabalhar junto com pesquisadores que tiverem 
interesse em apoiar, em ajudar a identificar essas questões e a capacitar nosso pessoal de 
manejo a identificar estes pontos delegados e buscar soluções específicas para cada caso, 
lembrando que a nossa área de trilhas, é ínfima, comparando com o território do parque e 
que elas atendem um objetivo imprescindível, que é permitir que a sociedade usufrua do 
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parque, que conheçam o parque, sendo esse um dos objetivos  das Unidades de 
Conservação. Informou que irá compartilhar por e-mail o relato da reunião que foi preparado 
pela servidora Elisabete Hulgado a todos e em sequência passa a palavra para a senhora 
Marli Pires. 
 
          A Sra. Marli Pires cumprimentou todos e iniciou dizendo que gostaria de ressaltar 
que as plantas que foram referidas, são especialmente as espécies ameaçadas de extinção 
e as espécies de plantas, cuja última coleta é muito antiga, há mais de cinquenta anos. Que 
foram reencontradas agora com o trabalho de busca, que vem sendo feita no Itatiaia, pelo 
pesquisador Leandro e sua equipe, para o projeto de seus catálogos. Por isso a grande 
preocupação. Em sequência, disse que acredita que se tenha caminhado bem com esta 
reunião e que realmente teremos que colocar em execução a proposta de conciliar o 
mapeamento das espécies ameaçadas com as trilhas, fazendo isso de forma conjunta entre 
os pesquisadores e o parque. Informou também, que se coloca à disposição para realizar 
o trabalho de capacitação, que achou muito produtiva a reunião e que irá trabalhar para 
chegar a um bom termo desse grande desafio. Agradece e encerra sua fala.  
 
       O Sr. Gustavo disse que o parque está aberto para busca de soluções, que já tem 
pesquisadores dispostos a ajudar, como é o caso do pesquisador Sebastião Neto, professor 
da UERJ. 

 
 

6. INFORMES COORDENAÇÃO DE USO PÚBLICO 

 
 

CONCESSÃO DE USO PÚBLICO 
 

 
         O Sr. Leonardo Cândido abordou sobre o cenário atual da concessão de serviços de 
visitação no parque. Comunicou que a situação é crítica e que por isso foi tomada a decisão 
da abordagem do assunto na reunião do Conselho Consultivo, para conhecimento dos 
presentes. Na apresentação que fez, contextualizou e lembrou de alguns tópicos sobre o 
assunto, ressaltando quais eram os objetivos da concessão, o que estava previsto e como 
está atualmente. Exibiu os objetivos do contrato e ressaltou que a concessionária não 
cumpriu com quase nada do que havia sido acordado. Sendo assim, informou que o ICMBio 
notificou a empresa quanto às inadimplências, com a maior parte de suas obrigações 
contratuais, mas que a concessionária solicitou dilação de prazo para a defesa e que o 
ICMBio concordou, tendo o prazo estendido por mais 15 dias. Informou que esse prazo já 
tinha se esgotado no dia 23/09/2021, porém a concessionária havia apresentado sua 
defesa, que estava sendo analisada pelo ICMBio, para uma provável aplicação das 
penalidades. 

Comunicou que neste período, o ICMBio já multou a empresa quanto a inexistência 
do seguro garantia e quanto a crime ambiental (vazamento do biodigestor/ Abrigo 
Rebouças). Diante do exposto, os próximos passos do ICMBio será de analisar a defesa 
da empresa e através do que for analisado, há três cenário de opções: 

Cenário A: Repactuação das obrigações contratuais, manutenção do contrato 
vigente / suspensão da penalidade; 
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 Cenário B: Regularização parcial das obrigações contratuais e aplicação de 
penalidade de acordo com as obrigações que não foram atendidas; 

Cenário C:  Aplicação de todas as penalidades e início do processo de rescisão 
unilateral, onde o ICMBio assume o uso público no PNI até que nova solução seja 
implementada. 

Ressaltou que os prazos incluíram a paralização por conta da pandemia. Finalizou 
enfatizando que a situação da concessionária é muito crítica, podendo vir a ser encerrado 
o contrato de concessão e ele sendo encerrado o ICMBio é quem assumiria novamente os 
serviços de uso público, na sua totalidade. 

 
 

CONSIDERAÇÕES DO REPRESENTANTE DA CONCESSIONÁRIA  
 
 

        O Sr. Roberto Costa iniciou sua fala dizendo que gostaria de agradecer a presença 
de tod@s e ao servidor Leonardo Cândido por ter contextualizado muito bem a situação 
da Concessão, salvo a questão do SAC e ao volume de reclamações como foi citado. 
Informou que a empresa estar retornando a todas as solicitações de informações e 
reclamações prontamente aos visitantes. Ressaltou que a empresa passou por 
dificuldades, que outras empresas do grupo, por questão alheias a BR Parques, entrou 
em recuperação judicial e que isso afetou bastante a empresa na questão de crédito. 
Informou que no contrato existem alguns projetos que não tem viabilidade técnica, e que 
também houve complicação da situação com a paralização por conta da pandemia, o que 
afetou o equilíbrio e a execução do contrato. 
        Informou que neste período a empresa passou por problema de pagamentos e que 
teve um processo de venda, que foi ventilado precocemente, o que dificultou o processo 
de venda da empresa e causou uma insatisfação nos funcionários, levando-os a uma 
paralização.  Comunicou que recentemente a empresa foi adquirida por um novo grupo e 
que isso melhora bastante o cenário hoje e o futuro da empresa, tendo essa situação sido 
protocolada no dia anterior (23/09/2021), com perspectivas de novos investidores 
chegando no mercado. Ressaltou que irão tentar uma nova apólice de Seguro, por se 
tratar de um novo grupo societário, de um novo capital social. Informou que nesse meio 
tempo a empresa tem tentado um novo seguro garantia pela empresa BR Parques, por 
ser uma empresa menor, apesar de ser uma tentativa pouco viável pela situação que a 
empresa se encontra, para ver se consegue sanar essa situação que é realmente grave, 
da qual pode causar a possível caducidade do contrato e que isso a empresa não quer 
que aconteça. Comunicou que o grupo que assumiu, entende o parque como um bom 
negócio, pretende-se investir, porém dentro de um reequilíbrio. 
         Acredita que com esse novo grupo societário a situação irá se normalizar e com isso 
a continuação do contrato, com novos cronogramas de obras, com boas perspectivas para 
o futuro. Por conta disso não acredita na caducidade do contrato e que teremos boas 
notícias pelos próximos dias com essa nova estrutura que está chegando na empresa. 

Em sequência passa alguns informes dos acontecimentos no período destes três 
meses passados e finaliza sua fala se colocando à disposição para responder as perguntas. 

 
 

7. PLENÁRIAS – SÍNTESE DAS CONSIDERAÇÕES E ESCLARECIMENTOS  
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        A Sra. Tathiana diz que tem algumas perguntas a serem respondidas, de acordo com 
a manifestação dos presentes. 
 
Pergunta: 
Se existe um prazo estabelecido para retomada das atividades que foram acordadas? 
Resposta: 
O Sr. Roberto Costa diz que com o processo de reequilíbrio, será avaliado qual foi a 
diferença do previsto com o que foi concluído. A questão do impacto referente a pandemia 
para fazer uma análise do que deverá ser postergado e o que será priorizado, mais que 
agora ainda não dá para precisar um prazo, por depender muito do que será negociado. 
 
Pergunta: 
A empresa assumiu a concessão um ano antes do início da pandemia, porque o 
investimento naquele período foi igual a zero, e por que diminuiu o salário dos terceirizados 
sendo que isso deveria ter sido contabilizado antes do início da concessão? 
Resposta:  
O Sr. Roberto disse que em relação a diminuição do salário, a empresa paga o valor do 
mercado e não tem a obrigatoriedade de manter o salário anterior. Sobre o investimento 
zero, ele informou que a empresa fez investimento no desenvolvimento do site, no contrato 
da equipe de levamento topográfico para a alisar a questão das trilhas e da tirolesa e no 
contrato da equipe de arquitetos para fazer projeto de bilheteria. Seguia-se num cenário de 
execução de obras e que havia todo um direcionamento para este sentido de avaliar, de 
projetar e de executar. Em relação ao não saber dar um prazo, isso se faz porque o pedido 
foi entregue na data de ontem (23/09/2021), e o grupo que adquiriu a cerca de dois meses 
foi formalizado também ontem (23/09/2021). Diz que o cenário mudou e que a perspectiva 
agora é de retomada.  
 
O Sr. Luiz Felipe César pediu a palavra e informou que não ficara claro o que estava em 
questão quanto a concessionária, se seria uma decisão, uma opinião, ou uma consulta aos 
conselheiros, o que fora relatado. Mas que ele considerara que se há uma opinião a ser 
dada sobre esse assunto, a dele seria pela opção da rescisão do contrato, seguindo todos 
os trâmites legais que implicassem nisso. Ressaltou que, uma vez que outro colega também 
já havia questionado, que houve um ano antes da pandemia sem qualquer investimento e 
agora o representante da empresa concessionária sequer teve condições de dar um prazo 
concreto e objetivo para o cumprimento das condições contratuais que não foram 
cumpridas. Considerou que se o momento é de opinar sobre isso, ele opina pela rescisão.   
 
        
          A Sra. Tathiana informou que teve mais uma colocação, de uma participante: por 
diversas vezes ao ouvir fortes críticas a privatização do parque me vi obrigada a esclarecer 
junto a diferentes públicos que não havia privatização e sim concessão de serviços e que 
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tudo indicava que daria bom resultado e sem perda do patrimônio e do interesse público 
envolvidos, e como o PNI é uma referência nacional, creio que não podemos nos ariscar a 
resultados negativos neste processo. 
 

 
8. INFORMES DOS CONSELHEIROS 

 
O Sr. Luiz Felipe César informou que Crescente Fértil estabeleceu uma parceria para 

implementar o Plano Conservador da Mantiqueira aqui na região, o que inclui os municípios 
do entorno do PNI, outros municípios da região do Médio Paraíba e até alguns que estão 
no estado de São Paulo, relativamente próximos. Tal parceria possibilita o pagamento pelos 
serviços ambientais a proprietários que tenham áreas de florestas em fase inicial de 
regeneração, durante cinco anos, e depois existe forte possibilidade de que esses 
proprietários tenham créditos de carbono em função do desenvolvimento das áreas que 
foram recuperadas por regeneração natural e não por plantio. Ressaltou que a Crescente 
Fértil tem realizado reuniões com várias prefeituras já dando as primeiras notícias sobre 
essa possibilidade, como também, já está conversando com alguns proprietários 
interessados. Informou que fará um relato mais detalhado na próxima reunião do CCPNI, 
em dezembro, mas caso conheçam pessoas que tenham área com interesse, que façam 
contato, para a inclusão na agenda de visitas, para que se possa completar esta iniciativa 
na região.  

 
O Sr. Sampaio se colocou à disposição das Secretaria Municipais de Educação de 

Resende e de Itatiaia para fazer trabalho voluntário de condutor para grupos de crianças 
na Parte Alta do Parque nas trilhas de mais fácil acesso. 

 
A Sra. Inês Dalla Vecchia informou que os Anjos da Montanha pode também 

colaborar com essa questão das visitas, que é possível disponibilizar algum integrante da 
Anjos e/ou ela mesmo, como condutora, se coloca à disposição, para levar as crianças e 
adolescentes que queiram conhecer a parte baixa do parque. Fazendo um trabalho 
voluntário de condutores também em trilhas mais tranquilas e mais seguras, porém pede 
que isso seja planejado com antecedência, uma vez que a grande maioria do grupo trabalha 
em regime de turno ou em horário comercial. 

 
A Sra. Elisabete agradeceu a disponibilidade e ressaltou que para obter a gratuidade 

das visitas, se faz necessário que a escola participe do Programa de Visita Orientada, que 
é regido pela Instrução Normativa do ICMBio, e que os agendamentos são feitos através 
do site do parque. Complementou dizendo que as solicitações se concentram no Núcleo de 
Educação Ambiental e que assim, se dá para planejar uma agenda de acordo com a 
disponibilidade de conduzidos e condutores, sendo atestado de acordo com o que for 
planejado com antecedência. 
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Plenárias: Plataforma Miro (Síntese dos assuntos abordados e discutidos) 
https://miro.com/welcomeonboard/WWg3NEFoOHFpajk3d3B1bWlLeWkzUnVRazNBTklm
SDZnM0JHdXdialo5Y2JwYXJsZ0Vza3paQ3c5VFJOUTcxUXwzMDc0NDU3MzUzNjI3Mjg3
MTc5 
 

 
9. ENCERRAMENTO 

 
O Sr. Luiz Aragão agradeceu a participação e a disponibilidade de tod@s os 

presentes, encerrando a reunião.  
Eu, Elisabete Hulgado, secretária executiva deste conselho, lavro a presente ata.  


